

(第一類 第六号)

第七回国院会 大蔵委員会議録 第五十一年号

(六五五)

昭和二十五年四月十三日(木曜日)  
午前十一時七分開議

出席委員

委員長 川野 芳滿君

理事岡野 清壽君

理事小峯 柳多君

理事島村 一郎君

理事川島 金次君

理事岡野 一郎君

理事鹿野 彦吉君

理事三宅 則義君

理事竹村 奈良一君

理事田島 高間

理事田中織之進君

理事宮原 喜助君

理事ひで君

外務政務次官 川村 松助君

外務事務官(大臣) 大藏事務官(主計局給與課長) 千葉 中西 泰男君

外務事務官(大臣) 大藏事務官(主計局給與課長) 山崎 高君

外務事務官(大臣) 大藏事務官(主計局給與課長) 植木 文也君

専門員 黒田 久太君

同月十三日

委員勝間田清一君辞任につき、その補欠として中崎敏君が議長の指名で委員に選任された。

四月十二日

国家公務員共済組合法改正に関する請願(土橋一吉君紹介)(第二二三三号)

自転車用発電ランプに対する物品税(第二二三三号)

免除の請願(前尾繁三郎君紹介)(第二二三二四号)  
高崎税務署の不当課税是正等に関する請願(武藤運十郎君紹介)(第二二三二五号)  
(加藤充君紹介)(第二二三二六号)  
色紙等に対する物品税撤廃の請願(三宅正一君外一名紹介)(第二二三二七号)  
恩給等受給療養者に未復員者給與法適用の請願(庄司一郎君紹介)(第二二三六号)  
同(岡良一君紹介)(第二二三三七号)  
同外五件(北澤直吉君紹介)(第二二三三八号)  
同(岡良一君紹介)(第二二四三七号)  
同(藤枝泉介君紹介)(第二二四七一号)  
同(岡延右エ門君外一名紹介)(第二二四七二号)  
春慶漆器に対する物品税輕減に関する請願(岡村利右衛門君紹介)(第二二四七三号)  
同(小峯柳多君紹介)(第二二四七四号)  
芸術陶磁器に対する物品税課税方法改正に関する請願(岡村利右衛門君紹介)(第二二四五号)  
本日の会議に付した事件  
国家公務員等の旅費に関する法律案(内閣提出第一六八号)

講願外一件(佐藤親弘君紹介)(第二二二六号)  
黄板紙に対する物品税免除の請願(橋本龍伍君外一名紹介)(第二二四〇号)  
国庫品納金等端数計算法による円未満切捨金の集金取扱並びに資金化に関する請願(川野芳滿君外三名紹介)  
(第二二四二三号)  
輸出花むしろ及び野草むしろに対する物品税の免稅額設定に関する請願(橋本龍伍君紹介)(第二二四二六号)  
未復員者給與法の一部改正に関する請願(青柳一郎君紹介)(第二二四三八号)  
勤労学生の所得中一定額を学資金として非課税とする請願(大矢省三君紹介)(第二二四四四号)  
未復員者給與法の一部改正等に関する請願(加藤鑑造君紹介)(第二二四五号)  
揮発油税輕減に関する請願(瀬戸山三男君紹介)(第二二四七五号)  
本日の会議に付した事件  
国家公務員等の旅費に関する法律案(内閣提出第一六八号)

○竹村委員 この法案によりますと、大体外国へ行くところの旅費も今度は軽減されているのであります。現在それと基準として組まれていて、現在それを基準として組まれていてあります。そういうような予算は一体どうなつて、連合國の要員に例をとつて、先般御審議を得ました海外拂い出で、一等、二等の運賃の倍率が減少になります。その減少額を引当てにいたしまして、大体この日当、宿泊料の定額の改訂によつて増加する分をカバーするという計画でございます。  
○中西政府委員 海外旅費につきましては、連合國の要員と同じような率で、たゞ、連合國と同じ率で計算でございますけれども、それはまだ占領下にある現在、しかもわれく日本といたしましては、まだ、講和條約の見通しもつかない場合に、連合國と同じ率で旅費を計上するということはどうかと思われる。さて、また海外にそれだけ出て行く要素はどこにあるか。こういう点についてわれく非常にふしきに思うのですが、それが、その点についてどういうふうにお考えになつておりますか。  
○中西政府委員 海外旅行に対するその必要度につきましては、私所管事項でありませんので確答申し上げかねますが、その場合に要する旅費の額は、占領軍の要員でありましょよと、日本人でありますようと、これは実際に本邦とまり、その地で滞在に要する経費といふものは、実費額として必要な額はいるといふ見地から、そういう基準に基いて算定いたしたわけでござります。

○中西政府委員 内国旅費につきましては、当時国内運賃の一等、二等の三等に対する倍率の引下げという話があつたのですが、別に予算を組まなくてもそのまま支給できると考へてよろしくうござりますか。  
○中西政府委員 内国旅費につきましては、当時国内運賃の一等、二等の三等に対する倍率の引下げという話があつたのですが、別に予算を組まなくてもそのまま支給できると考へてよろしくうござりますか。  
○中西政府委員 内国旅費につきましては、当時国内運賃の一等、二等の三等に対する倍率の引下げという話があつたのですが、別に予算を組まなくてもそのまま支給できると考へてよろしくうござりますか。

○竹村委員 それから各省の旅費は一応大蔵省で統一されるというような形になつておるのでありますけれども、実際にどういう形でやられておるか、お聞きしたい。

○中西政府委員 旅費の支給額の基準と申しますものは、お手元に差上げました参考資料にございますように、内国旅費規則及び海外旅費規則によりまして、定額が定められております。それに従いまして各省すべて同一の基準によつて、運用されて参つたわけでございます。

○竹村委員 新聞紙上でいろいろ伝えられておりますところのいわゆる高級官吏の旅行、たとえば參議院の選舉準備のために、官費で旅行しておるといふことが報ぜられておるのでございますが、これに対して政府はどういうようない方法でその真偽を確かめているかもし確かめられたのであるならば、その結果をお聞きしたい。

○中西政府委員 各省におきます旅費の支給実情と申しますものは、その用務の必要性あるいは計算方法その他につきましては、会計検査院でお調べになつておることと存するわけであります。旅費の定額については、すべてこの基準によつて行われておるのでござります。

○竹村委員 外國旅費のことにつきましても、外國へ行く必要があるのかどうかといふ点をひとつお聞きしたいので、外務大臣はもうだと思ひますが、政務次官でも来ていただきたいと思います。そしてそれからやります。

○川野委員長 それではさよなりますからいます。——ほかにありますか。  
○川島委員 ちよつとお伺いします

が、この現行法は二十三年の七月にで

き、その後ほとんど改正になつておらない。そこで今度その後における物価

事情等を考慮して、旅費、日当等を引上げることになつた。ことに日当の中

で從来百二十円が百六十円、宿泊料が甲地は六百円を八百円、乙地は四百八

十円を六百四十円というよう、およそ三割程度の引上げをするということなつておりますが、この三割といふのは物価指數を根拠としてやられたのか。何か具体的な根拠をもつて引上げを行うこととしたのだろうと思うが、その根拠は何に求めてあるかをお尋ね

しておきたい。

○中西政府委員 改訂額の根拠は、大蔵省で各財務部及び同支部に頼みまして、全国各地の旅館の宿泊料の実費額を調査いたしましたその結果と、交通公社等で行つております宿泊料額の資料、並びに物価局でもつて從来統制額

でやつております各地ごとの宿泊料の額、こういつたものを基礎といたしましたわけでございます。

○川島委員 それはそれで了解できましたが、日当の方の引上げの根拠はどうですか。

○中西政府委員 日当額は宿泊料の二割ということで、從来やつて参りました。その二割の額を踏襲いたしましたわけでございます。

○中西政府委員 宿泊料の二割といふことは、どういうことでそういうように定めたのですか。

○中西政府委員 日当額は中身を申し

ますと、晝食料とその他の諸雜費といふことになつておりまして、從来旅館の宿泊料と申しますものは、宿泊料と

夜食、朝食というものが大体中身になつておりますと、そういう金額について

おりまして、そういつた金額について従来の調査資料によりまして、おむね二割ということで、從来より二

割といふ金額でもつてはじき出して参つたわけでございます。

○川島委員 この旅費日当は、今のあ

たの説明によれば、こういう基準が明らかになつておるのだから、その基準以外には取扱わないのだ。これはもつともなお話なんです。しかしわれわれの聞く範囲におきましては、この

旅費が国民の疑惑を引起するような使い方をしておる点も間々聞いているので

す。ことに今竹村君からも指摘されておる通り、熱海、伊東方面では、最近の宿泊人はほとんどお役所の人が多い。それも高級的な地位にある人が多いということを、その地方の業者みずからが告白をしておるということであります。この一つを見ましても、国民

の貴重なる血税の一端であるにかかわらず、旅費の名義によつて浪費されおるという点があるやに、われく

は想像ができるのであります。たとえば、お尋ねいたしますが、私が直接に聞いた話でまんざらうそではないと思

うのだが、この旅費、日当などは、一年を通算して何課に幾らと割当てられる。従つてそれを支拂う現実の出張等がなくとも、最後の年度末に余つて来る。余つて出たものはそれを適当に分配をして、適当なところに使うのみならず、実際は出張をしないで、出張をしたという形式をとつてその旅費を費消し、年度末にはあらかじめ計上された予算内だけの額を、一文も繰越ししないようになり始末をする。こういう事柄が往々にしてあるらしい。われくは

これを聞いて、まことに寒心にたえな

い事柄だと思うのでありますが、一体が、それはどうですか。

○北澤委員 そうしますと、在外事務所の五箇所全体の一年分の費用は、大

体外貨にして二十七万ドルといふう

に聞いておりますが、もしこれを七億円の中からとりますと、あとどのくらい残りますか。

○中西政府委員 概算でございますが、七億と申しますと大体二百万ドルに相当するものであります。そこか

ら二十七万ドル控除されるわけであります。

○北澤委員 それでは外國旅費の問題につきまして、ちよつとお伺いした

問題といいたして、検査院及び国会で御審議になる問題であると存じますが、第一次的にはもちろん予算の執行に当たります各省各庁の長において、実行上當時それを監督すべき地位にあるものと存じます。

○中西政府委員 お話ございましたように、最終的には予算支出実行上の問題といいたして、検査院及び国会で御審議になる問題であると存じますが、第一次的にはもちろん予算の執行に当たります各省各庁の長において、実行上當時それを監督すべき地位にあるものと存じます。

○北澤委員 それでは外國旅費の問題につきまして、ちよつとお伺いした

問題といいたして、検査院及び国会で御審議になる問題であると存じますが、第一次的にはもちろん予算の執行に当たります各省各庁の長において、実行上當時それを監督すべき地位にあるものと存じます。

○中西政府委員 七億円の金額は、海外拂い諸費すべてを一応包含してござります。その中でまかわるべき分でござります。

○中西政府委員 そうしますと、今度日本

の在外事務所ができまして、先般衆議院を通過いたしました在外事務所法に

おきまして、アメリカにシャトルとサ

ンフランシスコ、ロサンゼルス、ニ

ューヨーク、ニューオーリンズ、この五箇所に在外事務所ができまして、それ

に關する予算は海外拂いの七億円の中



て行きますそうした若い随行者とつては、まことにたいへんな負担増になります。この負担増を解消しようとすれば、別の宿舎にとまつて、別の行動をとらなければならない。それであつてはまた随行の眞の意味を達することに、きわめて支障を來すというジレンマに陥つて来るのですが、そういう問題については、何か当局として手段の措置を考えておられるだらうと思います。その点考えがありましたならば、まさにこの機会に聞いておきたいと思いま

○山崎庶務部長 従来衆議院関係の職員に影響のあります関係法律案につきまして、政府の方で起案する場合におましても、大体事務的な打合せといったとして、原案のお示しがあつて、それについて事務的な意見の交換をするのが例になつておつたのであります。今回これを見ますと、そういうこ

とがございませんで法案が御提出になりました。国会議員が議員と隨行の場合には同額支給できることになつておりますが、それが可能なりやいなやについて、今しきりと研究いたしております。大蔵省の方でもし立案者として、法律の解釈上、そういうような例外的な措置が講ぜられることになれば、けつこうなことであります、どうでないと、議員随行の場合は非常に困るのではないかと承願いたいと思います。

○田島委員 今のお答えは私にはよく聞えませんでしたが、私どもは祕書をとれるかも知れませんが、その点御了承願いたいと思います。

○山崎庶務部長 議員祕書の関係につきましては、あれは最初から任用、服務等一般職員と完全に切り離しておりました。国会議員全般が特別職でありますときも、全然別個な取扱いをしておりました。つまり任用の資格、あるいは勤務時間の関係が、一般職員と同じような関係になりますと、祕書を置いた趣旨にもとる点もございましょうし、また不便の点もあると考え、全然任用の方につきましても、届出で済ますというふうな関係になつております。今後これを見ますと、そういうこ

とがございませんで法案が御提出にならぬ全般考慮しておません。祕書の建

前上、立案の当初からそういうふうになつておりますので、もし議員祕書全般について、何かそういうふうな点はこうすべきである。非常勤職員としては扱つておりますが、さらには祕書の旅費あるいは給與全般につきましては、議員は各院の皆さんに御研究願つて、新しく検討し直すほかはないと思います。

今のところは当初のままになつております。この法律によりますと、一応全公

いただいております。祕書の職能を完結しますが、祕書の旅費などについて、何か特別のおはかるいがあります。この旅行といふことも相当問題になると思いますが、祕書の旅費などについて、何か特別のおはかるいがあります。この点をちよつとお伺いしたいと思ひます。

○山崎庶務部長 職員のグレードに応じましては、あれは最初から任用、服務等一般職員と完全に切り離しておりました。国会議員全般が特別職でありますときも、全然別個な取扱いをしておりました。

○中西政府委員 職員のグレードに応じますように、八級職以上漸次一割増しになつておられます。

○三宅(則)委員 私は數点だけ御質問申上げます。各委員からも御質問がありましたが、要點だけを申し上げます。いわゆる転任いたしまして、宿舎によると遠くの方から通つている人があります。官吏の移転につきましては、宿舎

といふことと関連があるわけであります。官吏の移転につきましては、宿舎

といふことと関連があるわけであります。

○中西政府委員 お話の移転料は、こ

れは家財移転料でございまして、扶養親族が移転する場合には、それすぐの法規に基づきまして、本人相手の額を基準にいたしまして、旅行の費

用が支給される、こういうことでござります。

○三宅(則)委員 今のお話によつて

よくわかつたのですが、次に会

議費といふものが相当あるのであります。

○中西政府委員 内国旅行における航

空費につきましては、将来内国におい

ても航空による旅行といふものが出て

来た場合においては、この法律案にも

ありますように、その必要性と経済原則に基きまして、緊急やむを得ざる

場合には航空による旅行といふものが存するわけであります。

○三宅(則)委員 大分大まかなお話を

ございますが、もちろん将来日本全体が飛行機で飛び歩きできるようになる

といふ構想であります。ついては

希望があろうと思ひます。

会議が開かれておらない時代であります。

いただいております。祕書の職能を完結しますが、下級職員の旅費とか移転旅費といふものは、現在非常に少いのございます。三、四割上つてもきゅうくつだと思います。

○中西政府委員 上級職員との比率はどんなふうになつておりますか。その点をおわかりでしたら、お聞かせ願いたい

と思います。

○三宅(則)委員 百キロ未満は一万六千円、百キロ以上は二万一千円、こうなふうになつておりますが、どうおわかりでしたら、お聞かせ願いたい

と思います。

○中西政府委員 ガリオニア資金で出かける場合も、それから国費により旅行する場合も、海外に出かける場合には、従前の例により仕度料

というものを支給する制度になつております。

○三宅(則)委員 もう一点最後に承ります。

日本は飛行機はあまり使えないと思つておりますが、将来はこういうものを使つて、大いに迅速に所長なり課長を

海外にやられるというお見込みであります。

○中西政府委員 これは海外旅行者のみに限るのですか。その辺の政府の考え方を承りたいと思います。

○三宅(則)委員 空港につきましては、将来内国においては、航空貨物を運んで

輸送する場合も、あるいはあらうか

あります。

○中西政府委員 御説の通り、会議は

最も効果的であります。

○中西政府委員 御説の通り、会議は

最も有効に必要な限度において開催さ

るべきものだと存ずるわけであります。

○中西政府委員 御説の通り、会議は

最も効果的であります。

○三宅(則)委員 最も有効に使いました

べきものだと存ずるわけであります。

○中西政府委員 住居状況につきま

しては、審議を経ました予算の中から、

公務員の国鉄宿舎というものを予算を

最も効率的に使いました。住居事情を改善したいと考えております。第二点の

ことは早く切り上げて夜行で帰るとい

うことがあります。その辺をもう一つ承りたいと思ひます。

○中西政府委員 御説通り、会議は

最も効率的に使いました。

○中西政府委員 これが、その辺をもう一つ承りたいと思ひます。

○中西政府委員 これが、その辺をもう一つ承りたいと思ひます。



はプローレンスで開催されております。それから国際衛生機関の第三回総会、これは四月七日から約一箇月間の予定でジュネーブで開かれております。それから国際黙殺事務局会議、これはパリで開かれる予定になつております。それから国際衛生会議は、それからユネスコ総会第五回、ヨーロッパで開かれます。これは五月でございます。それから六月には国際労働機関の第三十三回総会、ジュネーブにおいて開催されます。そういうものでございます。それから六月には国際労働機関の第三十三回総会、ジュネーブで開かれます。そこまでございまして、先ほど一応プランを聞いたのでござりますが、招請が来た場合に、特定の国だけでなしに、世界各国どここの国へでも出張せしめる御意思であるかどうか伺いたい。

○川村政府委員 お答えいたしました。ただいままでのところでは、相手国の方から招請がありまして、司令部から連合軍司令官の許可がありまして、それから日本政府の方に申込みがありまして、先ほどお伺いました場合、必要に応じて出張せしめる、こう言つておられるのですが、懇意がないからというのではあります。もちろんこれはまだ必ずしも出ることに決定したわけではございません。一応の予測でございます。

○竹村委員 そういたしますと、そういう招請が来た場合に、どの国から招請が来ても、政府の方においては全部お出しになるお考えですか。

○松井説明員 一般的にはちょっと申し上げかねるかと思いますが、特定の問題につきまして、おの／＼検討いたしまして決定したいと思つております。

○竹村委員 そうすると、やはり現在吉田さんの考へておられるように、ある特定の国だけには出て行きますけれども、特定の国には出さないといふ考へ方が政府の方ではつきり決定しているのです。どうでなしに、招請があつたらどこの国へでも出て行くといふ考へが、政府の方ではつり決定しているのです。吉田さんの考へておられるように、ある特定の国だけには出て行きますけれども、特定の国には出さないといふ考へが、政府の方ではつり決定しているのです。吉田さんは、そのときの考へ方は、特定な場合にぶつかりませんと、はつきり申し上げかねます。

○松井説明員 それは特定な場合にぶつかりませんと、はつきり申し上げかねます。

○竹村委員 政務次官がお見えになり

ましたので、政務次官にお伺いいたしましたが、講和條約がまだできていないと考へるのですが、その点いかがですか。

○川村政府委員 ただいま大蔵省の課長からこの点に対して御説明申し上げます。その点いかがですか。

○竹村委員 法律を制定される場合に是、あるとかないとかいう現実のものでなしに、先ほどお伺いましたように、各国から招請があつた場合、あるいは懇意があつた場合、必要に応じて出張せしめる、こう言つておられるのですが、懇意がないからといふで法律にはお入れにならぬのですか。

○川村政府委員 ソ同盟に対しましては、「その他の地域」というところに入ります。そうした順序において、さしつかえなく、日本政府の方におきましても、その懇意に応じて外国に派遣いたしております。

○川村政府委員 ソ同盟に対しましては、「その他の地域」といふことは、たゞいまの「その他の地域」につきましては、実情が今のところ検討しても困難であるといふ事情から、「その他の地域」に含めました次第であります。

○宮原委員 現在までの公務員の出張についてお尋ねになります。

○竹村委員 そうすると、連合軍司令部の許可を得られた分で、日本政府としてはそれでも参加する必要なしと考へて、参加せしめないと、ような方針をおとりになつたことがあります。

○川村政府委員 これが現在の政府の性格なんだ。そこに問題がある。ソ同盟は小さい国だとお考へになる。かしらぬが、実はわれ／＼から見たら、世界の中では相当な大国だと考へるのです。日本政府といたしましては、ソ同盟は「その他の地域」に入れなくてはならぬといふくらい小さくお考へになつておられるのかどうか。

○川村委員 大きいとか小さいの問題じやありません。そういう太小は問題ではないと思ひます。

○川村政府委員 それは大体この表から見ますと、「その他の地域」というところ、旅費、宿泊料、食事料といふようなものは地元の警察のせわになつたり、あるいはまたその被害を受けた家庭のせわになつたりといふようにやつたり、ある場合は多かつたのです。今回これを改正するにあたりまして、いろいろ事情を考へて検討したようですが、現在のこの状況によりまして、判断に基いて、さしつかえなければその懇意に応ずると考へておられるかどうか。

○川村政府委員 できないということはないと思ひます。それはそのときの考へではないと考へます。それはそのときの考へではないと考へます。

○中西政府委員 お答えいたします。

○宮原委員 一応この点はさておきまして、この規定額でもつて、現状において実情に即応するものであると信ずる次第でござります。

○宮原委員 一応この点はさておきまして、今回のこの旅費の問題、外國旅行の問題について、大体は政府のお考へは米国方面に行く旅行のように考へるようですが、しかじわ／＼はこの貿易問題について、中共との取引も盛んにしなければならない。あるいは東南アジア、近東方面、南方方面的取引もこれから考えて行かなければならぬ。こうしてみるとあらゆる事情で諸官庁の方々が海外へ渡航して、その実際の事情を調査しなければならぬということを言われておると考へます。

した結果に基いて定めた次第であります。

○宮原委員 実際実情に沿わない場所が非常に多い。甲地というと、おそらく大阪だと東京だとかいうことになります。

○中西政府委員 たゞいま大蔵省の課長から今吉田さんの考へておられるのは、全國の各都市につきまして、宿泊料の実情というものを調査いたしま

ない。こういう日本の国家の経済再建に重大な問題を携えて、海外へ渡航する人が非常に多くなると思うのですが、これを七億円といふような限界をつけたのは、そういう事情を考慮したものでしようか。あるいはまた労働会議だとそういう特別な場合のみを考えてやつたものでしようか。その点を

ちよつとお伺いしたいと思います。

○中西政府委員 大体使用し得る外貨資金のわくといふものを目途といたしまして、計上されたわけでございま

す。

○官賛委員 そうすると外貨資金がより以上獲得できるということになれば、これ以上増額できるのでしようか。

○中西政府委員 情勢がかわつて参りますれば、それに即応する必要があるかと存じます。

○官賛委員 これはごく最近に必ず問題になり、中日貿易議員連盟でも、とりあえず実際の貿易業者並びに諸官庁の方々に、この中共なり東南アジア、近東方面の経済事情調査のために、ぜひ行つてほしいのだという決議案を出すことになつておりますが、それがもし急速にきまるというようなことになると、おそらく七億円ではとうてい足りないのじやないかと思います。そうするとこの七億円のわくは、外貨を獲得しなければできぬというお話をですが、そういう膨脹した場合に緊急の措置ができるかどうかお伺いしたいと思います。

○中西政府委員 今のお話の点につきまして、七億円と申しますのは、公務員その他国費を支弁して旅行させる場合の外貨のわくでございまして、公務

員以外の者が用務のために海外に旅行する場合のわくにつきましては、この金額とは別途に処理されるべきものであります。

○川野委員長 ほかに御質疑はありますか。——なければ本案に対する質疑は打ち切りたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十五分散会

○川野委員長 御異議がないようですから、國家公務員等の旅費に関する法律案については、質疑を打ちります。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十五分散会

昭和二十五年五月十七日印刷

昭和二十五年五月十八日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所